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Zum Projekt

zum Projekt
Zur auftaktversammlung am 16. und 
17. april 2021 führten verschiedene 
experten und expertinnen ein in das 
thema „nachhaltige Bioökonomie 
und Flächennutzung“. Die Bürger 
und Bürgerinnen entwickelten hier 
erste ideen und legten themen- 
schwerpunkte der arbeitsgruppen 
fest. 

vier verschiedene arbeitsgruppen zu 
den themen naturschutz, nachhaltige 
landwirtschaft, Wohnen und arbeiten 
sowie tagebaufolgenutzung arbeite-
ten anschließend Empfehlungen aus. 
diese wurden auf der abschlussver-
sammlung am 21. august von der 
Bürgerversammlung zusammenge-
führt und verabschiedet. schließlich 
beschloss die Bürgerversammlung 
insgesamt 21 empfehlungen, die die 
größte zustimmung aller Bürgerinnen 
und Bürger fanden.

die Bürgerversammlung Bioökonomie 
rEviEr fand im rahmen des vom 
BmBf geförderten projektes „Bioöko-
nomierevier – entwicklung der 
modellregion Bioökonomierevier 
 rheinland“ statt, das von der koor-
dinierungsstelle BioökonomierEviEr 
am forschungszentrum Jülich geleitet 
wird. das BioökonomierEviEr rhein-
land soll europaweit eine pilotregion 
werden, in der die transformation 
traditioneller, auf fossilen rohstoffen 
aufbauender Wirtschaftsweisen in 
eine nachhaltige, an den regionalen 
gegebenheiten und Zukunftschan-
cen ausgerichtete Bioökonomie 
realisiert wird. 

FlächenBeDarF unD -nutZung

in diesem kontext ist auch die frage 
der nachhaltigen Flächennutzung in 

der region von zentraler Bedeutung. 
nicht nur land- und forstwirtschaft-
liche flächen sind im rheinischen 
revier knapp, sondern beispielsweise 
auch flächen für den naturschutz, 
industrielle nutzungen oder für den 
Bau von Wohnhäusern. mit dem 
strukturwandel in der region nimmt 
der flächenbedarf zu. darüber hinaus 
stellt sich die frage nach der folge-
nutzung der tagebauflächen. Ein nut-
zungskonflikt entsteht beispielsweise 
durch den verlust landwirtschaftlicher 
nutzflächen mit negativen folgen für 
die regionale lebensmittelversor-
gung und die Ernährungswirtschaft. 
die zunehmende Bodenversiegelung 
begrenzt immer stärker die Erhal-
tung von natürlichen ökosystemen. 
andererseits steigt der flächenbedarf 
für die schaffung von Wohnraum und 
arbeitsplätzen. zahlreiche nutzungs-
konkurrenzen gibt es im rheinischen 
revier. Deswegen sind Dialog und 
Diskussion zur zukünftigen Flächen-
nutzung ein relevanter Beitrag im 
strukturwandel.

hier gilt es nun, die zukunft gemein-
sam mit den Betroffenen vor ort vor-
zudenken, auch über die ansprüche 
einer Bioökonomie hinaus. denn eine 
nachhaltige modellregion denkt im-
mer ganzheitlich, auch über den eige-
nen tellerrand: Wie soll zukünftig mit 

von april bis august 2021 kamen 48 zufällig ausgewählte Bürger und Bürgerinnen aus dem  
rheinischen revier als Bürgerversammlung BioökonomierEviEr zusammen, um über folgende  
frage zu beraten:

leitFragen für diE BürgErvErsammlung

dem knappen und schützenswerten 
gut der flächen umgegangen werden? 
und wie gehen wir mit den ansprü-
chen und zielkonflikten zwischen den 
verschiedenen nutzungen um? 

Wünsche Der Beteiligten 

das thema des dialogs der Bürgerver-
sammlung waren die vorstellungen der 
Bürger und Bürgerinnen zur Bioökono-
mie, insbesondere zur künftigen nut-
zung der flächen. ihre Empfehlungen 
hierzu sind in diesem papier dargestellt. 

* die Bioökonomie will einen Wandel zu einer Wirtschafts- und 
lebensweise auf der grundlage biologischer rohstoffe (z.B. pflanzen 
oder mikroprganismen) fördern. so soll der verbrauch von fossilen 
rohstoffen wie kohle und Erdöl vermindert werden. Biologische roh-
stoffe sind wiederverwendbar, erneuerbar und vielseitig. das macht 
sich die Bioökonomie mit neuen produkten und verfahren zunutze.

Wie sieht Für sie ein  
leBensWertes rheinisches 
revier aus, in Dem sie in  
ZukunFt gerne Wohnen 
unD arBeiten möchten?

• Welche Rolle spielen dabei  
Landwirtschaft, Naturschutz,  
Klimaschutz und Landschafts-
schutz?

• Wie können wirtschaftliche,  
ökologische und soziale  
Interessen dabei in Einklang  
gebracht werden?

• Was kann die Bioökonomie*  
dazu leisten?

Bioökonomie ist integraler 
Bestandteil zur entwicklung 
nachhaltigen lebens und 
Wirtschaftens im rheinischen 
revier. Deshalb haben die 
Bürger auch an die Bioöko-
nomie angrenzende Bereiche 
zur nachhaltigen entwicklung 
diskutiert.

dieser Bericht umfasst ent-
sprechend alle Empfehlungen 
der Bürger - auch diejenigen, 
die nur mittelbar mit Bioöko- 
nomie zu tun haben, aber 
unmittelbar zur nachhaltigkeit 
in der Entwicklung des rheini-
schen reviers beitragen.
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graPhical rEcording 

graphical recording 
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die erarbeiteten Bürgerempfehlungen 
betreffen teilweise themenfelder, die 
außerhalb der definition von Bioöko-
nomie liegen. 

moDellregion

Wir möchten eine modellregion für 
umweltschutz, ressourcenschutzsi-
edlungen, vermeidung von müll und 
nachhaltigkeit werden. Wir empfehlen 
die durch die veränderung entstehen-
de chance zu nutzen, etwas neues 
entstehen zu lassen. das Bewusstsein 
einer modellregion fördert die identifi-
kation der Bürger und Bürgerinnen mit 
dem thema naturschutz und erhöht 
die lebensqualität für mensch und 
tier. (91 % zustimmung)

Die empfehlungen der Bürgerversammlung Bioökonomierevier

https://www.dialog.biooekonomierevier.de

Die emPFehlungen dEr  
BürgErvErsammlung BioökonomiErEviEr

die Empfehlungen sind thematisch geordnet. am Ende jeder Empfehlung ist jeweils der 
grad der zustimmung angegeben, mit der die Bürgerversammlung BioökonomierEviEr 
diese Empfehlung trägt. hier abgedruckt sind die 21 Empfehlungen mit der größten  
zustimmung durch die Bürgerversammlung. insgesamt wurden 40 Empfehlungen aus- 
gearbeitet. Einen vollständigen überblick finden sie auf 

ZukunFt
Dialog

Biotechnologie
strukturwandel 

Klimaenergiewende

Flächennutzung

Bildung

digitalisierung
regional

Industrie

Bioökonomie
Ressourcen

Wirtschaft

nachhaltigkeit
innovation

nachwachsende rohstoffe

Beteiligung Modellregion

landwirtschaft

rheinisches
revier

infrastruktur

Die emPFehlungen dEr  
BürgErvErsammlung BioökonomiErEviEr
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Die empfehlungen der Bürgerversammlung Bioökonomierevier

Die emPFehlungen dEr  
BürgErvErsammlung BioökonomiErEviEr

lanDWirtschaFt

nachhaltige und ausgewogene  
mischung der Flächennutzungen

Wir möchten eine ausgewogene mi-
schung aus Wasser / Wald, landwirt-
schaft, industrie / gewerbe, Wohnen. 
dabei sollen die aspekte der Biodiver-
sität und nachhaltigkeit berücksichtigt 
werden. Weit im vorfeld muss man 
sich gedanken um die sinnvolle und 
ökologisch wertvolle flächennutzung 
machen. Es muss geplant werden, wie 
die menschlichen Bedürfnisse im Ein-
klang mit der natur gestaltet werden 
können. (84% zustimmung)

Forschung über nachhaltige  
methoden der landwirtschaft

man sollte eine optimierung zwi-
schen ökologischen und ökonomi-
schen aspekten erforschen, um die 
hohe produktivität der rheinischen 
landwirtschaftsflächen nicht zu stark 

einschränken zu müssen und gleichzei-
tig nachhaltig zu bewirtschaften. der 
nachhaltige trend geht zur produktion 
von pflanzlichen lebensmitteln für den 
konsumenten und zur verringerung des 
tierfutteranbaus. (87 % zustimmung)

klimaneutrale landwirtschaft 

auch die landwirtschaft sollte klima-
neutral werden, zum Beispiel durch 
alternative antriebsmöglichkeiten, 
eigene photovoltaik-anlagen und 
Windkraftanlagen, Biogas-anlagen, 
die auf restmüll und feuchtbioabfall 
aus der landwirtschaft und privat-
haushalten basieren. das sichert die 
gezielte nutzung aller ressourcen 
durch optimierung der stoffkreisläufe 
mit der nutzung aller anfallenden kop-
pelprodukte (heute nicht verwertbare 
nebenprodukte, die bei der verarbei-
tung von agrarrohstoffen anfallen).  
(85 % zustimmung)

naturschutZ

akzeptanz für naturschutz fördern

naturschutz als thema soll akzep-
tanz in der gesellschaft finden, z. B. 
durch mehr aufklärung (naturmu-
seum, Beteiligung der Bevölkerung 
an naturschutzmaßnahmen, z. B. 
obstwiesen). Es sollte auflagen 
geben für jede form von umwelt-
verschmutzung in landwirtschaft, 
industrie, Wirtschaftsbetrieben, beim 
Bauen usw.; staatliche förderung und 

anreize für naturschutzmaßnahmen, 
mehr erneuerbare Energie (Win-
dräder, solaranlagen), ökologische 
landwirtschaft und vermeidung von 
monokulturen. (86 % zustimmung)

naturschutz als Bildungsziel

Wir wünschen uns, dass natur-
schutz als ein selbstverständlicher 
Bestandteil von Bildung und Erzie-
hung intensiviert wird, sodass die 

notwendigkeit von allen Bürgerinnen 
und Bürgern gesehen und verstanden 
wird. das thema naturschutz soll in 
kindergarten und grundschule fest 
integrierter Bestandteil der Erziehung 
und Bildung werden. maßnahmen 
für aktive Beteiligung der schüler 
und schülerinnen sind beispielsweise 
naturpädagogische zentren, projekt-
arbeiten oder arbeitsgemeinschaften 
in schulen. (83% zustimmung)

Priorität für nahrungsmittelproduktion

die nahrungsmittelproduktion sollte 
auf wertvollen Bodenflächen erhalten 
bleiben und in einem harmonischen 
und bürgernahen zusammenspiel 
existieren. (83% zustimmung)

landwirtschaftliche Flächen erhalten

Wir fordern den Erhalt der bestehen-
den landwirtschaftlichen nutzflächen. 
Eine oberflächenversiegelung sollte 
verhindert werden, insbes. beim städ-
te- und straßenbau.(82 % zustimmung)

klimaresiliente nutzpflanzen

Wir schlagen vor, für die veränderten 
klimabedingungen geeignete pflanzen 
anzubauen, wie auch standorttypische 
/ heimische arten zu bevorzugen. for-
schungsinstitute sollten mit einbezo-
gen werden. (82 % zustimmung)
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WirtschaFt unD arBeit 

naturverträgliches Wirtschaften

unser ziel ist ein naturverträgliches 
Wirtschaften, denn auch eine funkti-
onierende Wirtschaft ist eine wichtige 
lebensgrundlage. Wir halten na-
turschutz für unabdingbar für unser 
leben in der region. Wir brauchen 
unsere umwelt als lebensgrundla-

Wohnen unD leBen 

nutzung von altbeständen und 
nachverdichtung 

Wir empfehlen die nachverdichtung 
sowie die nutzung von altbeständen, 
um weitere versiegelungen zu ver-
meiden (altbestände z. B.: alte häu-
ser, höfe, kirchen, Burgen, schlösser, 
industriebrachen).

dabei ist es wichtig, die gegebenen 
strukturen so anzupassen, dass 
sie ökologisch verträglicher (bspw. 
durch Wärmedämmung, photovol-
taik, flächenbegrünung) und attraktiv 
umgestaltet werden. Eine Beispiel-
maßnahme ist die schaffung und an-
passung neuer nutzungsbedingungen 
(verschlankung von prozessen und 
verkürzung von genehmigungsverfah-
ren). (91 % zustimmung)

mehrgenerationenhäuser und  
Wohngemeinschaften

Wir empfehlen die förderung von 
mehrgenerationenhäusern und 
Wohngemeinschaften, weil wir viele 
positive Effekte darin sehen wie z.B. 
car-sharing, kinderbetreuung, alten-
hilfe, soziale Einbindung von alten 
menschen, gemeinschaftsaktivitäten. 
(82 % zustimmung)

Förderungen von homeoffice- 
räumlichkeiten und co-Working- 
spaces

Wir empfehlen die förderung von einer 
hybriden nutzung von Wohn- und 
arbeitsplatz. dadurch können gebäu-
de effektiver genutzt werden. (Evtl. 
bedeutet dies langfristig geringere 
verbrauchskosten pro person). dafür 
ist der Bandbreitenausbau u.a. erfor-
derlich. (82 % zustimmung)

attraktivität der region 

Wir möchten die attraktivität der regi-
on steigern, mittels offener kleinstadt- 
bzw. dorfstrukturen und fließenden 
übergängen zur natur, um die Wege 
kurz zu halten und um die zeit effektiv 
nutzen zu können. fließende übergän-
ge zwischen Bebauung, gewerbe und 
natur schonen ebenfalls die umwelt. 
(82 % zustimmung)

naherholung inkl. informations- 
zentren: Wahrung der geschichte des 
tagebaus neben sportlichen schwer-
punkten und naturerlebnissen

Es sollen leicht erreichbare naher-
holungsgebiete entstehen (Bsp. 
E-Bus-shuttles). hier sollen sport-
liche aktivitäten, für vereine und 
Einzelpersonen, möglich sein (z. B. 
segeln, surfen, schwimmen, rad- 
und Wanderwege usw.). daneben 
gibt es kulturelle zentren, wie bspw. 
barrierefreie informationszentren, 
um die geschichte des rheinischen 

reviers auf dauer festzuhalten. zu den 
informationszentren gehört auch die 
Bewahrung von gebäuden, Baggern 
und die integration von ehemaligen 
mitarbeiter*innen. das tagebaugebiet 
bleibt auch auf dauer lebendig und 
attraktiv für heimatverbundene und 
tourist*innen. soziale zufriedenheit 
ist gewährleistet wie auch heimatver-
bundenheit. (87 % zustimmung)

infrastruktur und Forschung

die vorhandene infrastruktur (z.B. 
verkehrsnetze, forschungs-know-
how, Energietrassen) soll im sinne 
einer nachhaltigen, zukunftsorientier-
ten Entwicklung der region verwendet 
werden. dies soll umgesetzt werden, 
indem man die forschungsaktivitäten 
im Bereich der “erneuerbaren Energi-
en” kontinuierlich weiter ausbaut und 
fördert. die vorhandenen gegebenhei-
ten und vorhandenen kompetenzen 
sind ideal, um kostengünstig und we-
nig zeitintensiv zielführend den ausbau 
zu gestalten. (87 % zustimmung)

ge, weshalb wir lebewesen, Boden, 
Wasser und luft schützen möchten/
müssen. (90 % zustimmung)

arbeitsplätze im ausgewogenen mix

Bei der schaffung neuer arbeitsplätze 
soll berücksichtigt werden, dass ein 
ausgewogener mix mit verschiedenen 

Qualifikationen (u.a. akademischen 
und nicht-akademischen) und Be-
rufsfeldern geschaffen wird. vielfäl-
tige arbeitsplätze werden ortsnah 
erhalten und geschaffen. damit kann 
eine abwanderung verhindert und die 
voraussetzung für eine stabile soziale 
infrastruktur geschaffen werden. (82% 
zustimmung)

Die emPFehlungen dEr  
BürgErvErsammlung BioökonomiErEviEr
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gruß und Dank

unser dank gilt zuallererst den 
engagierten Bürgerinnen und 
Bürgern, die ihre zeit, ideen und 
gedanken in die Beratungen der 
Bürgerversammlung Bioökono-
mierEviEr investiert haben.
ferner danken wir weiteren  
22 Bürgerinnen und Bürgern 
aus dem rheinischen revier.

meta r., langerwehe
karin sassen, grevenbroich
tessa scholl, grevenbroich
rainer schrader, Jüchen
Beta steinbock, grevenbroich
silke tellmann, mönchengladbach
cordula tetzlaff, grevenbroich
Bianca Daniela venis, grevenbroich
imke völkle, Jülich
annekathrin Walterscheid, düren
Dirk Wendl, frechen
uta christina Wieduwilt, mönchengladbach
greta Ziegler, landau

alicia christine Brentano, Bergheim
anna Fugger, düren
Fabian Benjamin glasmacher, merzenich
Burkhard grap, düren
michael hoppe, Bedburg
heike jakobi, grevenbroich
Daniel Peter jonas, merzenich
tim jürgenpaschedag, mönchengladbach
Willi kaum, mönchengladbach
rita maria krawinkel, grevenbroich
gerd leyendecker, titz
christin maria müller, titz
axel niemöller, düren
maria P., Elsdorf 

Wir bedanken uns außerdem 
bei allen Experten und Exper-
tinnen für die Begleitung der 
Bürgerversammlung Bioöko- 
nomierEviEr mit ihrem  
fachwissen.

Dr. stephanie Bock,  
deutsches institut für urbanistik, forschungsbereich stadtentwicklung, recht und soziales, 
Berlin

Prof. Dr. jan Börner,  
institut für lebensmittel- und ressourcenökonomik, ökonomik nachhaltiger landnutzung  
und Bioökonomie, universität Bonn

Dr. armin hentschel,  
Braunkohlenplanung und rekultivierung, landwirtschaftskammer nrW

Dr. christian klar,  
koordinierungsstelle BioökonomierEviEr, forschungszentrum Jülich, institut für pflanzen- 
wissenschaften iBg-2

Dr. joachim spangenberg,  
ehem. helmholtz-zentrum für umweltforschung und sEri germany, vorsitzender des  
Wissenschaftlichen Beirats des Bund

andreas kleinsteuber (iku_die dialoggestalter)
tobias nitschke (iku_die dialoggestalter)
gianna gremler (iku_die dialoggestalter)
kirsten reinhold (Bikablo)
nora Freier (institut für demokratie- und  
partizipationsforschung, Wuppertal)
natalie hoost (institut für demokratie- und  
partizipationsforschung, Wuppertal)

abschließend gilt unser dank 
dem moderations- und organi-
sationsteam.

Dr. jan-hendrik kamlage, (curE)
Dr. sonja knobbe (curE)
ute goerke (curE)
luisa kortmann (curE)
leonard Pauss (curE)
jana Wegener (curE)

Die emPFehlungen dEr  
BürgErvErsammlung BioökonomiErEviEr

gruss unD 
Dank 

information und Beteiligung der 
Bevölkerung

Ein weiteres ziel soll sein, dass die 
Bevölkerung über alle formen von 
medien mit einbezogen und informiert 
wird. dazu geben menschen überall in 
der region diesen zielen ein gesicht 
und agieren als Botschafter und Bot-
schafterinnen. 
die politik soll sich verpflichten, 
regelmäßig eine meinungsbil-

maßnahmen interkommunal  
koordinieren

die im Weiteren zu treffenden maß-
nahmen müssen kommunal über-
greifend stattfinden und koordiniert 
werden. lokal begrenzte maßnah-
men sind nicht zielführend. so sollte 
flächenumnutzung wirksam verhin-
dert werden, indem man vorhandene 
ressourcen, z.B. gewerblicher art, 
wiederholt nutzt und wiederherstellt. 
flächenumnutzung sollte nur durch 
eine mehrfachnutzung möglich sein. 
regionale lieferketten sollen bevor-
zugt berücksichtigt werden, damit 
der co2-ausstoß wirksam reduziert 
wird. Weiterhin sollte Biolandwirt-
schaft in den rekultivierten gebieten 
bevorzugt werden. (82% zustimmung)

optimierung des öPnv

Wir empfehlen, das öpnv-netz zu 
optimieren (beispielsweise strecken 
und tarife), um damit einen anreiz 
zur nutzung des öpnvs zu geben. 
dadurch sparen wir park- und stell-
plätze, schonen die umwelt, schaffen 
platz und haben dadurch weniger 
versiegelte flächen. (86 % zustim-
mung)

naturverträgliche mobilität

Ein weiteres ziel ist eine naturver-
trägliche mobilität. Wir halten na-
turschutz für unabdingbar für unser 
leben in der region. Wir brauchen 
unsere umwelt als lebensgrundla-
ge, weshalb wir lebewesen, Boden, 
Wasser und luft schützen müssen. 
dafür schlagen wir folgende maß-
nahmen vor: nutzung von bereits 
versiegelten flächen, ausbau der 
radnetze und des öpnv inklusive ei-
nes engeren taktes, unter Beachtung 
der natur (krötentunnel, etc.). (82 % 
zustimmung)

dung/-abfrage durch umfragen 
stattfinden zu lassen, damit die 
mitwirkung der mitbürger und mit-
bürgerinnen im gesamten rheini-
schen revier gewährleistet ist. die 
Einbindung und die akzeptanz der 
Bürgerinnen und Bürger werden 
erhöht, Enttäuschung und resigna-
tion werden dadurch vorgebeugt. die 
Weiterentwicklung der tagebaufol-
genutzung bleibt bürgernah. (85 % 
zustimmung)
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centrum für umweltmanagement, 
ressourcen und energie (cure) 
ruhr-universität Bochum
overbergstraße 17
44801 Bochum
www.wiwi.rub.de/cure 
www.dialog.BiooekonomierEviEr.de

diese Bürgerempfehlungen sind entstanden im rahmen des Beteiligungsprojektes  
der strukturwandelinitiative BioökonomierEviEr:
„Bioökonomierevier – aufbau und erprobung einer partizipativen governance  
zur entwicklung der modellregion Bioökonomierevier rheinland.“

in diesem teilprojekt der strukturwandelinitiative BioökonomierEviEr übernahm 
das centrum für umweltmanagement, ressourcen und Energie (curE) die  
prozessentwicklung und strukturelle ausführung des Beteiligungsverfahrens. 
die inhaltlich-thematischen schwerpunkte zur Bioökonomie, die für die umset- 
zung der einzelnen Beteiligungsformate  wie Bürgerversammlung und Bürger- 
räte notwendig sind, wurden durch die koordinierungsstelle BioökonomierEviEr 
beigetragen.

in zusammEnarBEit mit dEr

koordinierungsstelle  
 Bioökonomierevier  
forschungszentrum Jülich, 
iBg-2 | pflanzenwissenschaften
Wilhelm-Johnen-straße
52428 Jülich 
kontakt@BiooekonomierEviEr.de 
www.BiooekonomierEviEr.de
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